

# *Presentación*

POR  
CARMELO LISÓN TOLOSANA\*

Las Jornadas de Antropología Social sin Fronteras, que desde hace años celebramos en la Residencia de la Universidad de Zaragoza en Jaca —las de 2005 del 31 de marzo al 3 de abril—, se han distinguido desde su inicio en el castillo de Sigüenza por su carácter híbrido, multidisciplinar e internacional. Lo que al principio pudo parecer una apertura excesiva es hoy algo común en la disciplina. Esto no quiere decir que olvidemos nuestro principal cometido, que es la recogida personal y directa de material etnográfico y su interpretación semántico-hermenéutica. Pero, como esta primeridad es objeto de especial atención en el curso de verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo de Santander, presentamos en Jaca los más variados aspectos de la investigación a la que se están dedicando o se han dedicado los ponentes. Esta heterogeneidad circunstancial da un especial colorido y un atractivo relieve a nuestra anual reunión de primavera.

Pero la mirada antropológica es siempre el fondo común que actúa a la vez como nervio conector y hebra aglutinadora. Prioritarias son para nosotros la realidad empírica y la autonomía básica de los sucesos, fenómenos, comportamientos, instituciones y hechos; todos están ahí en su realidad externa invitándonos a dirigir nuestra atención particular a ellos. Los tratamos de ver además en su contexto complejo, en sus conjuntos significantes, en los mensajes que nos envían y en los valores que vehiculan. Antes de ir a ese campo o lugar concreto, las personas estaban allí, comportándose de maneras determinadas que nosotros ignorábamos; algo nos tienen que decir. Y, si analizamos textos que fueron escritos antes, incluso centurias o milenios, lo escuchamos y lo leemos.

Pero además y simultáneamente hemos ido al campo con un bagaje de conocimientos, con intereses y deseos propios, con hipótesis y conceptualizaciones, con una precomprensión, en una palabra, imprescindible si queremos apreciar antropológicamente lo que allí sucede. Vamos con puntos de vista y perspectivas, en plural, pero estando abiertos a lo que encontremos, pues ni siquiera lo conocemos; tenemos que entablar un diálogo para que de nuestro encuentro y desde nuestra perspectiva surjan

---

\* Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

preguntas que hacer y cuestiones que explorar. Participamos, pues, tanto en la investigación in situ como en la interpretación. Y esto lo hacemos estudiando textos históricos, producción filosófico-literaria o folclore. Analizamos el pasado y el presente, la leyenda y el rito, pero todo desde nuestras señas de identidad.

Como siempre, quiero agradecer la generosidad de la Universidad de Zaragoza y la de José María Cortell, que además nos honra, año tras año, con su presencia y experiencia de vida.

Madrid, verano de 2005